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李升刚，卖过蔬菜，办过鞋厂，白手起家成为钢铁巨头

“把钱用在做慈善上，值！”
文/片 本报记者 陈新

“闺女，跟我来！”见到记
者李升刚这样打招呼，让记者
顿感亲切。李升刚个子很高，
喜欢弓着背，走起路来健步如
飞。说话速度很快且有激情。
说到动情处，他几次从椅子上
跳起来。

李升刚是地道的农民出

身，小时候兄弟姊妹多,家庭贫
困。他先是到杂货店当学徒
工，改革开放后又卖过蔬菜、
鞋，办过鞋厂，之后才从事钢
材批发。1994 年他进入钢材市
场到现在将近 20 年的时间，
生意越做越大，一举成为泰安
市最大的钢材经营业户。生意

做大后他帮扶其他业户，做大
泰城钢材市场，并被推选为泰
山钢材大市场商会会长。

短短几年时间，他带领的
泰山钢材大市场经营面积由
600 亩扩展到 5000 亩，经营户
由 60 多户增加到 600 户，从业
人员超过 1 万人，经营品种万

余种。在全国各地建立了代理
公司和办事处，形成了“买全
国、卖全国”的钢材大市场经
营格局。2011 年，他所经营的
巨恒金属有限公司被评定为
中国钢铁企业前百强第 21
位，公司年营业额达到 17 个
亿。

“弟弟，行，就这样……”
李升刚放下电话，电话中他亲
切的称呼“弟弟”的人，原来是
他的一位普通员工。“我从来
不让我的兵叫我董事长，我们
都以兄弟相称。我不图董事长
这个虚名，端着董事长架子，
觉得没意思，我拿着我的兵当
亲兄弟姊妹对待。”李升刚说，

“现在一些年轻老板觉得是自
己拿钱养活员工，自以为了不
起。我觉得这种想法很错误，
我认为员工干活是在帮老板
赚钱，大家干活都不容易，必
须充分尊重他们。只有真心对
待员工，员工积极性才能高，
事业才能发展长远。”

2000 年左右，钢材大市场

上人员流动很大，不少业户的
员工经常是刚刚培养出来就
离开了。李升刚也有一名员工
要走，他上演“三顾茅庐”，三
次找他谈心，硬是把他留住。

“我先是请他吃饭，又带着礼
品到他家里去看了他的父母，
最后又去看了他孩子。我跟他
说，如果遇到不顺心的事，我

一定帮你解决。第一次员工不
同意回来，到了第三次去他
家，他才告诉我，原来是和厂
里的会计有矛盾，而那名会计
是我亲戚。”李升刚说，回到厂
内他将会计调到其他部门，安
排该员工到他擅长的一线工
作。也是从那次起，李升刚的
公司没再流失一个员工。

李升刚致富不忘回报社会，致力于发展
家乡经济，出资慈善福利事业。就在记者采
访的当天上午，李升刚为家乡投资 15 万元
钱，为村里修建过路桥。

记者了解到，李升刚在事业刚刚起步的
时候就曾捐款为家乡修路。2006 年，李升刚
积极参与民企帮村活动，一举为周围村镇提
供了 60 多个就业岗位。同时，他还出资兴
学，关心家乡的教育事业，投资为村里兴建
了幼儿园。也就是从 2006 年开始，他每年资
助满庄镇 5 个品学兼优的学生，每人 4000
元直到帮助他们完成学业，而且每年增加两
个名额，并在学校设立奖学金。他还资助民
政福利事业，从2006 年起，他每月去满庄敬
老院看望孤寡老人，对他们嘘寒问暖，送水
果、送衣物，询问他们生活上的有何困难，并
出资给满庄镇敬老院用来改善设施，提高老
人的生活质量。

不仅如此，作为一名商会会长，他引导
商会会员经营户积极参与社会公益事业。泰
山钢材大市场广泛开展了“扶弱帮困、为社
会献爱心”活动，2008 年 5 月，四川省汶川
等地发生强烈地震后，在商会的积极倡议和
带动下，钢材大市场各公司纷纷慷慨解囊，
短短 2 天时间，企业、个人共捐献善款 200
余万元。

对于做慈善，李升刚说得非常朴实：“我
是农村出来的孩子，在家里什么活都干过，
家里人吃的什么苦我都知道。在那种环境下
我娘拉扯我们兄弟姊妹 8 人很不容易，我现
在富了不能忘了老人，不能忘了家乡，看到
家乡父老有什么难处，我就想帮帮他们。特
别是那些家乡的老年人，和想上学但上不起
的孩子，我更应该帮他们。”李升刚说，这些
用于做慈善的钱，他觉得花得特别值。

从学徒到钢铁百强企业老总

如今，他经营的巨恒金属
有限公司年营业额达到 17 亿
元。“我之所以能做这么大，全
是靠诚信！”谈到事业取得如此
大的成绩，李升刚肯定地说。

“我的货好就是好，孬就
是孬，我从来都是实话实说。”
李升刚说，他从开始就坚持出
售质量信得过的产品，从不卖
小厂子的低劣产品。生意刚起
步时，看到市场上有业户出售

质量差的产品很赚钱，他的销
售员曾建议也卖点便宜货，这
样的报告销售员给他打了 7
次都被拒绝。“如果这样，只能
暂时赚到钱了，但你卖的货质
量差，大家口口相传，你的名
誉就毁了，别人还怎么敢买你
的货呢，想干大事就不能那样
做！”李升刚说。

李升刚对待客户诚信，对
待上游钢铁企业也是如此。钢

铁销售有淡季也有旺季，在淡
季即使钢铁卖不出去，他也坚
持不退单、不减订货量。“其
实，看在老客户面子上，淡季
少进一点儿货也没关系，但是
这样的话到了旺季你想多进
货，厂家也不会想着给你留。
我们不能光觉得自己聪明别
人都傻，不能光想着自己，还
要考虑到别人。”李升刚说。

2008 年的金融危机对整

个钢材市场造成的巨大冲击，
李升刚带领业户顶着 3 亿元
的巨亏风险坚持履行合同，不
向钢材企业退单。2009 年春
季，承德钢厂、邯郸钢厂、首
都钢铁等企业的老总带着他
们的诚意以及 6000 余万的补
贴资金来到泰安，他们握着李
升刚的手激动地说：“泰山钢
材大市场是我们真正的朋
友。”

“我们不能老觉得自己聪明别人都傻”

为留员工三次登门拜访

“我是农村
出来的孩子”

李升刚是泰山钢
材大市场商会会长、泰

安巨恒金属有限公司董事
长。他出身贫穷，白手起家，创立了
泰安巨恒金属有限公司。2011 年，巨
恒金属有限公司被评定为中国钢铁
企业前百强第 21 位，公司年营业额
达到 17 个亿。什么是他取得成功
的秘籍呢？“诚信是我最大的资

本！”李升刚自豪地说。

诚信是李升刚的信条。


